



## A CIEN AÑOS DE LA "RERUM NOVARUM"

Ante la proximidad del primer centenario de la Encíclica "Rerum Novarum" del Papa León XIII, a cumplirse el 15 de mayo próximo, la Conferencia Episcopal Venezolana dio a conocer una disposición en la que invita a la profundización y aplicación de la Enseñanza Social de la Iglesia en la situación actual del país y exhorta a los laicos a la realización de su misión como constructores de la civilización del amor. Para ello propone la organización de diversos tipos de eventos en los centros educativos de la Iglesia (cursos, conferencias, debates, concursos, etc.) y estimula a intensificar en las Parroquias, Vicarías y Centros de Evangelización la realización de proyectos y programas de promoción que permitan a los fieles trabajar solidariamente en favor de los sectores más desfavorecidos.

En respuesta a esta solicitud durante el Año de la Doctrina Social de la Iglesia, proclamado por Juan Pablo II, el Instituto de Teología para los Religiosos y la Universidad Católica han mancomunado sus esfuerzos de la VIII Semana de Teología del ITER y las IX Jornadas de Reflexión de la UCAB para tratar el tema de la Doctrina Social de la Iglesia y Promoción Humana hoy. Las jornadas que se extenderán del lunes 4 de marzo al jueves 7, contarán con un grupo selecto de panelistas que desarrollarán aspectos doctrinales con referencia a la coyuntura venezolana (Mons. Ovidio Pérez Morales, Mikel de Viana, Haydée Deutsch, Arturo Sosa), las implicaciones económicas del actual proceso de neoliberalización (Dr. Oscar Echeverría, Enza Lazio, José I. Urquijo, Miguel Ignacio Purroy) y las urgentes proyecciones político-sociales que demandan la creatividad y el compromiso de los laicos cristianos (Luis Ugalde, Mauricio Iranzo, Mercedes Pulido de Briceño, José Cruz Ayestarán). Las conferencias, abiertas al público, se tendrán en el Auditorio H. Lanz de la Universidad Católica Andrés Bello.



## LA NUEVA ENCICLICA "REDEMPTORIS MISSIO" Y EL IV CONGRESO MISIONERO LATINOAMERICANO

El 22 de enero fue presentada en la sala de prensa del Vaticano, por el Cardenal Josef Tomko, prefecto de la Congregación para la Evangelización de los Pueblos, y por el misionero P. Marcelo Zago, Superior General de los Misioneros Oblatos de María Inmaculada, la nueva encíclica "Redemptoris Missio", que es una llamada a la revitalización del espíritu misionero. El documento trata de responder a una pérdida del sentido misionero de la Iglesia, que puede atribuirse a una mala interpretación del Vaticano II, que proclamó la libertad de conciencia y de religión como un derecho fundamental de la humanidad. Precisamente, recordaron los presentadores, la ocasión de la encíclica corresponde al XXV aniversario del decreto conciliar "Ad Gentes", que a su vez inspiró uno de los mejores documentos de la era postconciliar la "Evangelii Nuntiandi" de Pablo VI. Entre las novedades de la encíclica además de esta referencia explícita a una depresión del espíritu misionero, (como si el hombre se pudiera salvar por sí solo o siguiendo sin más la propia conciencia, aunque esté fuera de la verdad), pueden encontrarse la llamada a un esfuerzo misionero en el Oriente y Sur del Mundo, la focalización en los objetivos centrales de la Evangelización (los valores del Reino, el bautismo, la conversión, la predicación de la palabra) y la prioridad de la educación de las conciencias como labor misionera fundamental en la promoción del desarrollo.

Pocos días después del 3 al 8 de febrero se celebró en Lima el IV CONGRESO MISIONERO LATINOAMERICANO, que contó con la presencia del Cardenal Josef Tomko, como delegado papal, y reunió a más de cinco mil participantes (100 obispos, 600 sacerdotes y más de 3 mil religiosos y laicos). La delegación más numerosa fue la de Colombia con 166 miembros y la delegación venezolana estuvo compuesta por 84 personas. El Presidente de la Congregación para la

Evangelización de los Pueblos expuso claramente los retos que se plantean al catolicismo latinoamericano, al decir que ésta era la hora de América Latina. En efecto, arrojó los datos de que aquí se encuentra el 42% de los católicos del mundo, que para el año 2 mil llegarán al 50%. Sin embargo, añadió, América Latina no contribuye sino con el 1% de los misioneros, a pesar de ser una Iglesia constituida hace 500 años. Nuestra participación en el mundo se distribuye de la siguiente manera: 1.048 en América, 728 en África, 310 en Asia y 336 en Oceanía. En total, no pasan de dos mil quinientos los misioneros latinoamericanos, cuando tan sólo España envía a Latinoamérica más de quince mil. En opinión de varios participantes la riqueza de la fe latinoamericana crecida, en un mundo de experiencia anticolonial y asumiendo los retos del desarrollo, debe ser compartida por nuestros hermanos de África y Asia. El último día tuvo lugar la ceremonia del envío durante la Eucaristía de clausura y en ella unos sesenta misioneros de unos 130 de los que se tiene relación, recibieron la cruz para partir a otras tierras, sobre todo África. El IV Congreso espera cumplir el compromiso de completar 500 misioneros latinoamericanos para el año 1992.



## CATOLICOS DE EEUU Y MEDIO ORIENTE ANTE LA GUERRA DEL GOLFO

Casi simultáneamente con las llamadas pacifistas del Papa, los católicos de todo el mundo, se han ido sumando a las posiciones antibelicistas, que condenan los excesos de la guerra del Golfo, cuyas primeras consecuencias trágicas en víctimas inocentes y destrucción material comienzan a ser conocidas, después de una prolongada censura informativa. El anterior número de la revista expuso los llamados iniciales del Papa y de la Jerarquía Venezolana, que han insistido en la misma postura de condenar la agresión irakí a Kuwait e Israel y lamentar los excesos de la intervención aliada. Según los analistas vaticanos tal vez la única novedad haya sido la alusión explícita del Papa al

Estado de Israel en la audiencia del 23 de enero. Al expresar su solidaridad con los prisioneros y las víctimas civiles, añadió: "Expreso mi especial solidaridad con cuantos en el Estado de Israel sufren por los viles bombardeos de los últimos días y de ayer. Al mismo tiempo estoy cerca de las poblaciones de Irak y de otros países implicados, también sometidos a terribles pruebas". Este reconocimiento indirecto del Estado de Israel siempre ha ido acompañado con la preocupación por el problema palestino, cuya solución hace tiempo reclama el Vaticano. Para evitar equívocos el director de la Sala de Prensa de la Santa Sede, Joaquín Navarro Valls, el 25 de enero difundió una declaración en que afirma que la Santa Sede jamás ha cuestionado la existencia del Estado de Israel y que el reconocimiento de un Estado no conlleva automáticamente el establecimiento de relaciones diplomáticas.

Según Michel Gagnon, presidente del Pontificio Instituto de Estudios Arabes y del Islamismo, hay una gran preocupación por parte del Santo Padre, ya que las partes involucradas y sus líderes - Bush y Saddam - presentan la guerra del Golfo como un enfrentamiento entre los países cristianos y el Islam, lo que puede dar al traste con las incipientes relaciones de diálogo entre musulmanes y cristianos. (No hay que olvidar que las visitas del Papa al África y Asia han sido interpretadas por los fundamentalistas como intentos de la penetración occidental para resquebrajar el mundo islámico).

Es poco, sin embargo, lo que se ha dicho sobre las tomas de posición de los católicos en los países más directamente involucrados en este conflicto de ribetes religiosos. En EE.UU. si bien las posturas personales de los obispos son diversas, el Presidente de la Conferencia Episcopal Norteamericana se dirigió al Presidente Bush, poco antes del inicio de las hostilidades, con una carta en la que le expresa su acuerdo con la condena enérgica por la agresión de Irak, a la vez que le expresa la necesidad de continuar con una presión internacional persistente y pacífica contra Irak, ya que el empleo de las armas bélicas no puede ser un sustituto del trabajo difícil, a veces larguísimo y frustrante, de buscar soluciones políticas a los profundos problemas del Medio Oriente, que han contribuido a la presente crisis. De igual manera, pero ya en forma pública, los Comités Ejecutivos de las Confe-

rencias de Superiores Mayores de Varones y la Conferencia de Superiores de Mujeres Religiosas trataron de disuadir a Bush de la entrada en la guerra, arguyendo que no se habían agotado las medidas pacíficas y de presión económica y que la racionalidad latente en favor de una acción militar ofensiva por parte de EE.UU. era contradictoria. De hecho, escriben, "cuando Irak invadió a Irán, los líderes de nuestra nación guardaron silencio. Cuando Irak invadió a Kuwait, amenazando así nuestra fuente de petróleo barato, acusaron de injusticia y de justificación para una guerra. La protección de nuestra manera de vivir, como pretende Bush, no es una justificación para quitar vidas humanas".

Una vez avanzado el conflicto, a mediados de febrero, otras Iglesias Cristianas reunidas en la Séptima Asamblea del Consejo Mundial de Iglesias de Canberra (Australia), han llamado a establecer una cesación del fuego en la guerra y a encontrar una solución diplomática. Protestantes evangélicos, obispos católicos y dirigentes ortodoxos, la Iglesia Reformada de EE. UU., la Iglesia Luterana Evangélica en EE.UU., la Iglesia Unida de Cristo y las Iglesias Bautistas de Estados Unidos que congregan numerosos norteamericanos, señalan que la nación está en una guerra que pudo haberse evitado, y ofrecen su disposición para ayudar a quienes regresan de la guerra con heridas y necesidades físicas, psicológicas, económicas y rituales. Al mismo tiempo el comunicado conmina al apoyo y asistencia a los objetores de conciencia que por razones de fe y conciencia rehusan ir a la guerra.

En el lado árabe, desgarrado por el conflicto, los miembros de la Conferencia Episcopal del Oriente Medio, que incluye los obispos de Siria, Irak, Jordania, Líbano, Palestina, Arabia Saudita, Emiratos del Golfo, Irán, Amán y Yemén del Norte y del Sur, y que se reunieron antes del inicio de las hostilidades para establecer una plataforma común para la condena de la guerra como medio de restablecimiento de la justicia y el reclamo de una conferencia internacional para la paz global del Oriente Medio que busque soluciones conjuntas al problema del Golfo, de Líbano y Palestina, se han encontrado desbordados por la escalada del conflicto que los enfrenta a situaciones límites. Así, por ejemplo, tanto cristianos de Arabia Saudita como de Irak se

ven enfrentados en un conflicto en que son probadas sus adhesiones a los estados islámicos respectivos. Obviamente los obispos de cada país reflejan los razonamientos históricos que favorecen a sus compatriotas. Lo novedoso es que por primera vez los cristianos pueden manifestar su fidelidad a la patria, tan cuestionada por los fundamentalistas, al mismo nivel que los musulmanes, y los regímenes teocráticos tienen que comenzar a aceptar que hay también mártires cristianos, que no traicionan a la patria. Los católicos en el área de guerra son unos 4 millones, repartidos entre Irak (600 mil), Líbano (800 mil), Siria (254 mil), Arabia Saudita (350 mil), Emiratos (450 mil), Kuwait (51 mil) e Irán y demás países, el resto. En un clima de fanatismo creciente la guerra será la prueba de fuego para muchos católicos, que van a ser controlados más radicalmente que nunca. En efecto, la famosa cláusula secreta de la Conferencia Panislámica de Lahore (Pakistán) en los años 80 declaraba que los países islámicos se han comprometido a extirpar del Medio Oriente antes de que acabe el dos mil a todos los cristianos. La presente historia del Líbano, el éxodo de los cristianos árabes jordanos, palestinos, sirios, iraníes, etc. hacia Occidente son una prueba de ello. La posible victoria pírrica de los aliados de EE.UU., interpretada como un avasallamiento de Occidente en el mundo árabe, no ofrece muchos motivos de celebración.

En esta coyuntura difícil, la diplomacia vaticana, tildada a veces de excesivamente pacifista con connotaciones de pasivismo, prepara un plan de paz para el Golfo. Un grupo de trabajo en torno al prosecretario de Estado, Mons. Angelo Sodano estudia unas propuestas que serán sometidas a la comunidad internacional y que podrían servir al menos de pauta para evitar que puedan volver a repetirse los horrores bélicos o, peor aún, que el mundo se vea arrastrado a peores espirales de violencia. En el plano de las actuaciones más prácticas se ha constituido un Comité de la Santa Sede para la ayuda humanitaria a las víctimas de la crisis del Golfo y del Medio Oriente, particularmente a los refugiados. El Cardenal Etchegaray se dirigirá a Jordania para evaluar las necesidades más urgentes y ofrecer una cooperación con la Cruz Roja, la Media Luna Roja (el equivalente para los países islámicos), a la vez que otras organizaciones

católicas como Cáritas y fundaciones de ayuda al Tercer Mundo aportarán su apoyo logístico y financiero.



## CONVENIO SOBRE EDUCACION POPULAR CATOLICA

El ocho de febrero en el Salón Simón Bolívar del Ministerio de Educación, el Ejecutivo Nacional representado por el Dr. Gustavo Rossen, Ministro de Educa-

ción, y la Asociación Venezolana de Educación Católica AVEC, suscribieron el acta de un Convenio de ayuda del Estado venezolano a la educación popular católica. En enero de 1990 se había firmado un convenio con carácter experimental, que ha sido ejecutado con eficiencia para provecho y beneplácito de todos los participantes. Para el Gobierno Nacional, según las palabras del mismo Presidente de la República en su discurso con motivo de la firma, la AVEC a través de sus planteles presta un servicio educativo eficiente y de calidad para los sectores más necesitados y en áreas prioritarias como la educación

para el trabajo, a un costo mucho más bajo para el Estado.

Este Convenio para el año 1991 beneficia a 430 planteles y 166 centros de Educación para el Trabajo ubicados en los sectores populares y marginales de nuestras ciudades, así como en las zonas rurales e indígenas. La población escolar de los mismos sobrepasa los 285.000 alumnos atendidos por 14.365 docentes y 4.388 personas de servicios auxiliares. Contra el estereotipo de que la educación privada católica es solamente para los ricos, hoy tenemos el hecho contundente de que más de un 70% del total de alumnos de los planteles de AVEC estudia en escuelas gratuitas o de pensión insuficiente, que atienden a los sectores más desfavorecidos de la sociedad venezolana. El reto actual de la AVEC es el de impulsar un estilo educativo propio que responda a una perspectiva liberadora.

# comunicación !!!Promociones!!!

5 Colecciones: Bs. 1.000  
(Bs. 200 cada colección)

### 1. PERIODISMO HOY

- 25-26 Prensa y Conflicto Político
- 37 Nuevo Periodismo
- 43 Comunicadores y Participación
- 58 Y detrás... Los Comunicadores
- 70 Periodismo en Tiempo de Crisis

### 2. NUEVAS TECNOLOGIAS

- 33-34 Tecnología y Comunicación
- 46 Explosión Informática
- 49-50 Expansión Audiovisual
- 59-60 Sugerir es el Negocio
- 61 Medios sin Ley

### 3. IDEOLOGIA Y MEDIOS DE COMUNICACION

- 38 Humorismo y Comunicación
- 39 Militarismo y Manipulación Informativa
- 48 Juventud
- 56 Discriminaciones
- 67 La Otra Cara del Lenguaje

### 4. RADIO, CINE Y TV

- 32 Música e Industria Cultural
- 62 Latinoamérica: Voces Múltiples
- 63 El Deporte, Negocio y Espectáculo
- 64 Público Alerta
- 68 Zoom al Cine

### 5. POLITICAS DE COMUNICACION

- 30-31 Integración Latinoamericana y Comunicación
- 35-36 Comunicación Popular: Experiencias Venezolanas
- 40 Censura y Democracia
- 51-52 Balance de una Década
- 65-66 Poder e Información



## ABIERTAS LAS CANDIDATURAS PARA EL PREMIO MONSEÑOR PELLIN

El Episcopado de Venezuela, a través de su Departamento de Medios de Comunicación, ha declarado abierta la recepción de trabajos periodísticos participantes en la tercera edición del premio "Monseñor Pellín". El plazo de inscripción del material concursante en los distintos renglones (Prensa, Radio, TV., Cine e Investigación de la Comunicación) expirará el día 30 de Marzo próximo, fecha a partir de la cual el Jurado Calificador del Pellín 1990 acometerá el estudio y valoración de los trabajos en concurso. Como en otras oportunidades cada renglón contemplará tres menciones: Personaje del Año, Campaña Institucional o Esfuerzo Editorial del Año y Producción o trabajo periodístico más destacado de 1990. Sólo el rubro investigativo es premiado en un sólo aspecto o mención: Trabajo investigativo del Año. Las instituciones y particulares interesados en optar por el Pellín 90 deben remitir su material respectivo de la siguiente manera: Premio Mons. Pellín, Dpto. Medios de Comunicación SPEV, Camejo a Colón, Torre La Oficina, Piso 7, Oficina Convenio Ince-Iglesia, Caracas.